

# PERIÓDICO

**+SV** *signos vitales*

EDICIÓN 2022-2 NOVIEMBRE DE 2022



*¡La Facultad  
que **queremos!***

# EDI- TORIAL

El periódico Signos Vitales para su edición actual, busca resaltar los avances que en materia de gestión estratégica se han llevado a cabo, en consonancia con la propuesta de desarrollo institucional planteada por la UTP en su PDI.

Hemos iniciado con procesos de renovación curricular, así como de gestión de renovación de registros calificados o de creación de nuevas propuestas académicas, sobre todo de posgrado, en las diferentes áreas y disciplinas de la Facultad. Se ha avanzado en la consolidación de una política interna de investigación, haciendo que nuestras potencialidades como investigadores se consoliden en una gran apuesta colectiva por la generación y gestión del conocimiento, poniendo estos desarrollos al servicio de la comunidad.

Se han puesto en marcha apuestas institucionales que promueven la autogestión y la sostenibilidad responsable, que al mismo tiempo aumentan nuestra visibilidad y competitividad en el medio. Hemos desarrollado estrategias que propician el desarrollo de los individuos, tanto en lo profesional como en lo personal, convencidos de que la estancia con calidad y bienestar es la llave que abre el mundo de inagotables experiencias que la Universidad ofrece. Estamos convencidos que el trabajo conjunto y el esfuerzo de todos, serán la clave del éxito en la gestión y el desarrollo de la Facultad de Ciencias de la Salud, ***¡La Facultad que queremos!***

**Dr. Giovanni García Castro**

Decano, Facultad  
de Ciencias de la Salud



# CONTE NIDO

- 4 Noticias sobre la Facultad de Ciencias de la Salud  
*#NuestraFacultadSiempreEsNoticia*
- 12 Revista Médica de Risaralda
- 14 Jornada de actualización,  
*Día mundial contra la rabia UTP*
- 16 La sal del oro
- 17 Ceremonia de batas blancas
- 20 Tercer congreso de derecho deportivo

Esta edición del periódico cuenta con la participación de:

Editora                      María Paz Gómez Gaviria

Decano                        Giovanni García Castro

Diseño gráfico            Santiago Hernández Orozco

Redacción                  Dita Bañol  
Christian Lozano  
María Paz Gómez  
Nicolle Price

# Proceso de autoevaluación académica y renovación curricular

Facultad de Ciencias de la Salud

#NuestraFacultadSiempreEsNoticia



En el marco de los procesos de autoevaluación académica y renovación curricular, se generaron cuatro encuentros de los programas de la Facultad de Ciencias de la Salud, como son Ciencias del Deporte y la Recreación; Medicina; Medicina Veterinaria y Zootecnia; y Atención Prehospitolaria, con empleadores y egresados, en los cuales se logra una nutrida participación con grandes aportes que sirvieron para la retroalimentación de los procesos académicos, haciendo énfasis en el reconocimiento de la calidad académica de los egresados.



A su vez, se trataron aspectos relacionados con el perfil ocupacional, las oportunidades de emprendimiento, los procesos de innovación y la creación de empresas, entre otros factores que mejoran la calidad de nuestros programas y potencian la empleabilidad de nuestros estudiantes y egresados.



# **Jornada nacional** *para la promoción y protección del derecho fundamental a la Salud*

**7<sup>a</sup>**

La Facultad de Ciencias de la Salud participó en la séptima Jornada nacional para la promoción y protección del derecho fundamental a la Salud, realizada en el Hotel Movich de Pereira el pasado día 28 de septiembre 2022. Este importante evento para promover y proteger la salud contó con la presencia del sector estatal como es el caso de la Defensoría del Pueblo y Víctor Manuel Tamayo Vargas, gobernador del departamento de Risaralda, junto a todos

los estamentos relacionados con la garantía del derecho a la salud.

Nuestro decano, Dr. Giovanni García Castro, presentó la ponencia: “Derecho a la salud en Colombia: de la formación médica a la gestión del conocimiento. El papel de la academia”, con el cual hizo énfasis en el rol fundamental que cumple la academia en la promoción de los Derechos Humanos en nuestra sociedad.



# 1ra JORNADA de

*Apropiación Social del Conocimiento  
de la Facultad de Ciencias de la Salud*

El 29 de septiembre del presente año, se realizó en la Universidad Tecnológica de Pereira la primera Jornada de Apropiación Social del Conocimiento de la Facultad de Ciencias de la Salud, en la cual se socializaron los resultados de diversos proyectos de investigación y creación de los Grupos de Investigación de nuestra Facultad.

Según Minciencias, la Apropiación Social de la Ciencia, la Tecnología y la Innovación, es un proceso intencionado de comprensión e intervención de las relaciones entre ciencia, tecnología y sociedad, construido a partir de la participación activa de los diversos grupos sociales que generan conocimiento. Este proceso tiene las siguientes características: es organizado e intencionado; Está constituido por una red en la que participan grupos sociales, personas que trabajan en ciencia y tecnología, así como ciudadanos.



Entre los ponentes de esta jornada se destacan los doctores y doctoras Jorge Machado Alba, Yamileth Estrada Berrio, Julio Cesar Sánchez Naranjo, Paula Marcela Herrera y nuestro decano, Giovanni García Castro. En el evento se presentaron además las novedades editoriales y libros resultado de investigación de la facultad entre 2021 y 2022.

# ENCUENTRO

*con la Fundación Santa Fé de Bogotá*

Con la presencia del decano, docentes, administrativos y directores de los pregrados y posgrados de la Facultad de Ciencias de la Salud, se realizó una reunión con la Fundación Santa Fe de Bogotá, en la cual participaron, a su vez, delegados de la institución del área docencia-servicio.

Es importante mencionar que la Fundación Santa Fe de Bogotá es una entidad privada de carácter social cuya misión es liderar e influir positivamente en el sector de la salud y contribuir al bienestar de los individuos

y de las comunidades. Desde hace más de 40 años, la Fundación trabaja constantemente por dejar una huella social y construir valor superior para nuestros pacientes, familias y visitantes.

De allí la importancia de este encuentro con la institución bogotana, que se da en la búsqueda de articulaciones, alianzas y posibilidades de movilidad de estudiantes de nuestra Universidad Tecnológica de Pereira hacia esta prestigiosa institución con sede en la capital del país.



# Reconocimiento en el Día del Administrativo

La Universidad Tecnológica de Pereira realizó la exaltación y el reconocimiento a los colaboradores administrativos y a las dependencias de la institución, el miércoles 5 de octubre de 2022, en el auditorio Jorge Roa Martínez.

En el marco de las estrategias orientadas al Bienestar Institucional, en el Plan de Bienestar Social Laboral, se desarrollan

diferentes procesos encaminados a resaltar la labor y dedicación de los colaboradores, es por ello por lo que se conmemoró esa fecha y se reconoció el trabajo en pro del cumplimiento de los objetivos institucionales.

Así se realizó el reconocimiento público a las dependencias por los resultados obtenidos en las diferentes estrategias implementadas desde el desarrollo

humano y organizacional que aportan a la gestión administrativa, la transformación cultural y la atención al usuario.

Nuestra Facultad de Ciencias de la Salud fue

reconocida por el resultado obtenido en la medición de clima organizacional en el Programa de Tecnología en Atención Prehospitalaria.

***¡Felicitaciones al equipo de docentes y administrativos de APH por su labor!***



# Taller con grupos y líderes de investigación

Con el interés de seguir fomentando la ciencia, la tecnología y la innovación, se llevó a cabo un encuentro de grupos y líderes de investigación de la Facultad de Ciencias de la Salud. Para hacer dinámico e incluyente este espacio se realizaron talleres grupales con metaplanos en los cuales se exploraron fortalezas y oportunidades, tanto de los Grupos de Investigación como de los Semilleros de Investigación, con la finalidad de reconocer sus potencialidades y articularlas con el Plan de Gestión de nuestra Facultad.





## Comité de Convivencia y

# Bienestar

El bienestar social es uno de los focos de nuestra Universidad Tecnológica de Pereira que busca constantemente diseñar e implementar estrategias de impacto social, a través del monitoreo, la investigación, la innovación social, la orientación, la formación, los procesos de corresponsabilidad y el acompañamiento integral, que contribuyen a la permanencia y el egreso exitoso de los estudiantes y el mejoramiento de la calidad de vida de la comunidad universitaria y sus grupos de interés.

Con el fin de alimentar esta filosofía institucional y aportar al bienestar en nuestra comunidad académica, se llevó a cabo la primera reunión del Comité de Convivencia y Bienestar Social de la Facultad de Ciencias de la Salud el pasado 20 de octubre con la participación de representantes docente y estudiantes de los programas académicos, la decanatura y la vicerrectoría de responsabilidad social y bienestar universitario.

**TE INVITAMOS A ESCUCHAR  
LOS MARTES A LAS 8:00 A.M  
NUESTRO PROGRAMA DE  
RADIO POR 88.2FM**

**También podrás  
escucharnos en línea**

**AQUÍ**

PROGRAMA DE RADIO  
**SALUD-DARNOS**  
EN SINTONÍA CON TU SALUD



**Universitaria**  
88.2FM

NUEVA EDICIÓN DE LA

# Revista Médica

DE RISARALDA

La Revista Médica de Risaralda, es una publicación oficial anual de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad Tecnológica de Pereira, cuya función es difundir las actividades científicas y de investigación en el campo de la salud dentro de la facultad y de otras instituciones de orden local, regional, nacional e internacional. En su edición No.2 Vol.28, Julio-Diciembre del 2022, ofrecerá los siguientes artículos de interés:

## Artículo de reflexión

Eutanasia y estigma: ¿Es el derecho a la muerte digna contrario a la ley universal?



## Artículos originales

Factores socioeconómicos, clínicos y quirúrgicos relacionados al manejo de trauma abdominal penetrante en un hospital de alto nivel de complejidad del caribe colombiano: experiencia de 3 años.

Desempeño psicométrico e intervalos de referencia del WHO-QOL-BREF en población sana, Medellín-Colombia.

Physio-prophylaxis post-stress test in soccer players: effects blood lactate concentrations.

Modelos pedagógicos en Docentes de Ciencias Clínicas de la Universidad Tecnológica de Pereira.

Prevalencia de VIH y sus factores asociados en personas que se inyectan drogas atendidos en una institución prestadora de servicios de salud de Medellín-Colombia.

Predominio del subtipo molecular Luminal B en un grupo de mujeres con cáncer de mama infiltrante del eje cafetero de Colombia: Análisis por técnica de inmunohistoquímica.

Prevalencia y factores asociados al consumo de marihuana en adolescentes escolarizados de Colombia, en el 2016.

Polypharmacy And Drug Interactions In Patients With Chronic-Degenerative Diseases.

Comportamiento de las alteraciones citológicas en mujeres atendidas en una IPS de la ciudad de Medellín.

### *Revisión sistemática de literatura*

Ca de cérvix: una mirada práctica.

**Léela AQUÍ**



# Jornada de actualización

## *Día Mundial*

contra la Rabia en la UTP

Esta jornada tuvo por objetivo capacitar sobre la situación actual de la encefalitis rábica animal y humana en el eje cafetero. Dirigido a Estudiantes, Egresados, Docentes y público en general afines a las Ciencias de la Salud.

*Te invitamos a ver las ponencias que se dieron en esta jornada organizada por el Programa de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UTP.*

**Escucha las ponencias en nuestro canal de Youtube**

 **PONENCIAS**



# CONOCE NUESTROS POSGRADOS



**MAESTRÍA**  
EN BIOLÓGIA MOLECULAR  
Y BIOTECNOLOGÍA  
4 SEMESTRES · PRESENCIAL

POSGRADOS UTP  
Universidad Tecnológica  
de Pereira

POSGRADOS UTP  
Universidad Tecnológica  
de Pereira

**MAESTRÍA EN BIOLÓGIA MOLECULAR Y BIOTECNOLOGÍA**  
Código SNIES 16002

55 Créditos Académicos

Valor de la Matrícula  
9 SMLMV por Semestre\*

4 SEMESTRES · PRESENCIAL

**LUZ VERDE PARA TUS  
OBJETIVOS**  
Las señales de tu próximo  
posgrado están en todas partes

UTP  
Universidad Tecnológica  
de Pereira  
Facultad  
de Ciencias de la Salud

**PSIQUIATRÍA**  
Código SNIES 53317. Resolución 14560  
del 16 de octubre de 2013



Esríbenos para mayor información:  
[posgradossalud@utp.edu.co](mailto:posgradossalud@utp.edu.co)

<https://salud.utp.edu.co/>

UTP  
Universidad Tecnológica  
de Pereira  
Facultad  
de Ciencias de la Salud

**PEDIATRÍA**  
Código SNIES 107228. Resolución 15248  
del 2 de agosto de 2018



UTP  
Universidad Tecnológica  
de Pereira  
Facultad  
de Ciencias de la Salud

**MEDICINA CRÍTICA Y  
CUIDADO INTENSIVO**  
Código SNIES 53318. Resolución 14562  
del 16 de octubre de 2013



Esríbenos para mayor información:  
[posgradossalud@utp.edu.co](mailto:posgradossalud@utp.edu.co)

<https://salud.utp.edu.co/>

**Más información**  
<https://salud.utp.edu.co/>

# La Sal ORO del



Christian Lozano Jiménez

*Estudiante en Tecnología en Atención Prehospitalaria*

Reconocer el destello despampanante  
De su brillo entre amarillo y dorado,  
Dorado como el más puro y tierno oro.

Oro que recorre cada centímetro de su ser  
A través de lo más cautivador de su presencia.  
Presencia que ensordece el mayor  
De sus silencios.  
Silencios que solo rompe el delicado  
Espesor de su voz,  
Voz que inunda el pensamiento  
Con sus cuerdas de amor.

Amor que solo es digno de aquel  
Que logre descifrar las señales sutiles  
Que de este emana,  
Señales de humo tan concentrado y obscuro

Amor que solo es digno de aquel  
Que logre descifrar las señales sutiles  
Que de este emana,  
Señales de humo tan concentrado y obscuro

Obscuro como el alma de aquel enajenado  
Que aún no conoce la luz  
La luz de su belleza, la luz de su color,  
La luz de su sabor.

Sabor al sol, a lo mejor sabor a mar,  
Quizás sabor a sal.

Sal que brilla como en Uyuni,  
Tan transparente e incandescente  
Como el oro,  
Que, aunque no fuese oro,  
Cuando Oro, todo brilla  
Aún más que el mismísimo oro.

# B CEREMONIA DE BATAS BLANCAS.

**Nicolle Price**

*Monitora Facultad de Ciencias de la Salud*

**Fotografías**

*Jhonatan Díaz*

*Dondequiera que se ama el arte de la medicina se ama también la humanidad*

**Platón**

El pasado 07 de Octubre de 2022 se llevó a cabo la CEREMONIA DE BATAS BLANCAS de médicos internos en el auditorio Jorge Roa Martínez de la Universidad Tecnológica de Pereira, un evento que simboliza la culminación del ciclo de estudio de las ciencias básicas y el inicio de las prácticas clínicas de su último año, que llevan implícito el contacto directo con el paciente. Esta ceremonia pretende que el estudiante, que empieza doceavo semestre, se comprometa con su profesión y con el respeto, seriedad y confianza que inspira esta nueva investidura. Durante el evento, los estudiantes reciben la bata blanca por miembros de su familia, como acto simbólico iniciático de profesionalismo y humanismo, promoviendo así la empatía en la práctica médica y recordando tácitamente la adquisición de este compromiso.

La ceremonia inicio con los actos protocolarios como los himnos de la ciudad de Pereira y la Universidad para posteriormente pasar a las palabras de la docente Marta Lucia Gallón Ochoa:

*Nunca olviden lo que significa esa bata blanca que hoy sus familiares les entregan, ella denota la transparencia en su actuación, el respeto, el compromiso, la honestidad, el tener la capacidad de conmovearse; también el encargo de forjar su carácter para defender los derechos de sus pacientes y de su profesión; igualmente tener una actitud compasiva, de servicio y un espíritu de ayuda, que sea por estos valores que los reconozcan*

Siguiendo con el orden del día la doctora María Helena Rivera Salazar directora del Programa de Medicina nos dio sus palabras:

*Cada vez que porten la bata blanca reconozcan en ella la fuerza en su corazón para aliviar el sufrimiento, ofrecer calidad de vida, no hacer más daño del que el paciente trae y recuerden que el paciente es el protagonista más importante de nuestra labor como médicos. Recuerden con esta bata preguntarse siempre :¿En qué le puedo servir? Esta bata servirá para recordarles que detrás de toda enfermedad hay un rostro, que es más importante la persona que tiene la enfermedad, que la enfermedad que tiene la persona. Decía: Hipócrates:*

**Que la medicina es arte y no solo conocimiento.**

Por último, fueron las palabras del decano de la Facultad de Ciencias de la Salud el doctor Giovanni García Castro:

*Las batas blancas que cubren el cuerpo del portador no solo lo protegerán de los riesgos, siempre latentes del ejercicio clínico, también le darán la autoridad que llega cuando se avanza en el conocimiento, la responsabilidad que se recibe cuando se llega a los últimos escalones del ascenso en el proceso de ser mejor cada día y el sello de ser portadores de las esperanzas, no siempre ciertas, de aquel al que llamamos paciente. Paciente porque espera, paciente porque sufre y necesita la calidez de unas manos abiertas para dar, paciente porque guarda en su corazón la necesidad de una palabra de aliento, de un gesto que lo reconforte, de una mirada que provenga del corazón de otro ser humano que logra comprender que aquel que espera tiene sueños, tiene planes para el futuro y tiene a alguien que*





*está en la puerta de la sala de emergencias aun de pie a pesar de la hora y el frío, esperando alguna noticia, cualquiera que ella sea. Hoy el esfuerzo da sus frutos, las horas de desvelo y las sesiones eternas de lectura han hecho su efecto, las rondas y la preparación de pacientes se convirtieron en una forma de ver la vida y la muerte, de reconocer en el otro la finitud de la existencia, de volverse consiente de su propio cuerpo y de las inmensas posibilidades que propicia la academia.*

Después de las conmovedoras palabras de los docentes y el decano de la Facultad, llegó el esperado momento de entregar las batas a cada estudiante por sus familiares, un momento muy emotivo y que cada asistente recordará con mucha alegría y orgullo; culminando esta parte del orden del día de la ceremonia se dio paso el estudiante Daniel Corzo, elegido por todos sus compañeros para decir unas palabras delante de todos los asistentes, las cuales fueron:

*Estamos hoy acá personas muy diferentes en muchos aspectos, incluso por el hecho de ser de distintas regiones del país. Somos 28 personas, 28 mundos tan únicos y especiales y a la vez somos 28 compañeros y compañeras que hemos compartido durante varios años un sueño: convertirnos en MÉDICOS y MÉDICAS. Esto se dice fácil pero solo nosotros, junto con quienes nos han precedido (algunos de ellos aquí presentes), sabemos lo que cuesta llegar hasta acá y estamos por descubrir lo que significa dar este último paso hacia la meta que, sin duda alguna, es el paso más importante y trascendental*

**¡Felicitaciones a nuestros nuevos médicos internos de nuestra Universidad Tecnológica de Pereira!**

# Tercer Congreso de Derecho Deportivo

## INTEGRIDAD Y TRANSPARENCIA EN EL DEPORTE

En el III Congreso de Derecho Deportivo participaron conferencistas de talla internacional tales como: Vicente Javaloyes, Guilherme Tavares Martorelli, entre otros. A nivel nacional tuvimos a: Roberto Ortegón, María José García Suarez, Roberto Millán Gaviria, Oscar Alzate, Andrés Felipe Guapacha, Jorge Andrés Rojas, Andrés Charria, entre otros. El evento dio inicio con los actos protocolarios y las palabras de Giovanni García, decano de la Facultad de Ciencias de la Salud:

*Es muy grato tenerlos a todos otra vez de manera presencial en este Congreso y es que el deporte transversaliza el ser humano de manera insospechadas desde la actividad física que mueve los músculos, el corazón y el espíritu, hasta las extremas hazañas de un ser humano que pone en límite la resistencia el dolor y el carácter. Ser deportista de competencia o ser deportista amateur tienen en común la generación de atributos del ser humano.*



Siguiendo con el orden del día, continuaron las palabras del Rector de la Universidad Tecnológica de Pereira, Luis Fernando Gaviria Trujillo:

*Esta reunión demuestra el empuje vibrante que tiene la Facultad de Ciencias de la Salud y también un empuje enorme que tiene nuestros deportistas, nuestros recreadores, nuestro Programa de Ciencias del Deporte y la Recreación y nuestro Posgrado que es tan importante para crecer en conocimiento”*

Igualmente compartió sus palabras en el III Tercer Congreso de Derecho Deportivo, Roberto Millan Gaviria:

*La gratitud es la memoria del alma, por eso voy a dar los correspondientes agradecimientos; principalmente al rector por permitirnos el espacio, al decano por apoyarnos, a Ángela por hacer esto posible con su grupo de extensión que saben que tienen cualidades diferentes al resto y siempre hacen funcionar todos los eventos y a Mario por siempre dar todo y apoyarnos siempre.*

Uno de los temas que más llamaron la atención fueron las transferencias de jugadores, la gestión deportiva, las apuestas deportivas, la contratación de deportistas, el fútbol formativo y profesional, la formulación y sentido de las Políticas Públicas en materia de Deporte y Recreación, tanto a nivel nacional como internacional. Además de las importantes e interesantes reflexiones que se plantearon desde una mirada crítica en los diferentes foros y conferencias, donde se hablaba sin tapujos ni reservas sobre las deficiencias, vacíos y problemas del Deporte, del Derecho Deportivo y de las formas teóricas y prácticas de desarrollarlo en nuestro país.



## ¡Sigue nuestras redes sociales!

para que te enteres de **toda la información** relacionada  
**con la Facultad de Ciencias de la Salud**



 SaludUTP



 @facusaludutp

*Conoce, comparte y participa en eventos,  
noticias, actividades y mucho más que la  
Facultad de Ciencias de la Salud tiene para ti*



*¡La Facultad que  
queremos!*